
中国女足兵败东京奥运后，

水庆霞临时受召担任“奥运联合

队”主教练。 开始我还是挺为水

庆霞担忧的，这不是好差事。 水

庆霞接任了。 她的任务之艰巨是

显而易见的。

所谓奥运联合队，其实就是

国家队。 国家队打地方队，还不

能输 ，一定要夺冠 ，不仅仅是你

扛着国家队的名份，许多省市还

眼巴巴等着你给他们篮子里添

金牌呢。 万一砸了，还不被喷啊？

果然，联合队一路赢下来没

人说好 ， 艰险地2比1赢下江苏

队，便有人唱衰了。 最后谢天谢

地谢人 ，1比 0赢下老东家上海

队 ，也算功德圆满 ，各方都满意

了，也给自己能否当上国家队主

教练加了分。

水庆霞应该算是正式的中

国女子国家队的第一批球员了。

她是在商瑞华任上时被召入队

的，那时是1986年。 这么些年过

去了， 这第一批女足球员中，还

坚持在女足一线队伍中的，也只

有水庆霞。 就凭这一点，就应该

向水女士敬礼了。

水庆霞在国家队三进三出，

最后一次入选是她34岁时。 每一

次临到关键时刻，主教练都想到

了她， 这是一位看起来不起眼，

但是重要时刻都会被人想到的

人。 这一次奥运联合队突然出现

主帅荒，足协也想到了她。 算上

这一次，水庆霞算是第四次进入

国家队了，只不过这一次是以主

教练的身份。

无论是运动员还是后来担

任上海队主教练，水庆霞在国家

队和上海队获得的荣誉太多了。

各种冠亚军数不清 ，我想 ，她应

该是上海滩获得荣誉最多的足

球运动员和教练员。

我与水庆霞接触不多，一年

前有一次与她在五星体育做嘉

宾，才算是最近距离的接触。 她

个性沉稳 ，话不多 ，但说出的每

一句话都很有分量。 她喜怒不形

于色， 看人时目光稳定不游移，

看得出是一位有内忍的人。

也真的很奇怪，这么些年来

足协走马灯似的换人，怎么就没

有想到在自家的队伍中找一位

继任者， 难道是看不上女教练？

此前又是瑞典女人又是法国女

人，不都是女的吗？ 为什么不能

想到中国女人呢？

这一次，终于想到了，当然，

还没有最后确定。 但作为中国女

人担任女足国家队主教练的第

一次尝试 ， 我以为是绝对值得

的。

不管水庆霞之后的道路走

得是否顺畅 ， 但会比她的前任

强，这是肯定的。
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刚刚过去的这个周末， 又一

位球星二代，准确地说是三代，正

在冉冉升起。

19岁的小马尔蒂尼， 代表AC

米兰第一次联赛首发，同时完成了

第一个进球。 他是我们熟悉的AC

米兰队传奇球员马尔蒂尼的儿子。

欧洲足坛像这种父子两人都

是球星的情况真是非常多。 此前

我曾经在文章里提到过， 舒梅切

尔父子、哈兰德父子等。

可能很多人就要问了， 在如

今这个年代里， 当孩子娱乐方式

多了之后， 他们还会继承父辈的

旗帜吗？

看到一篇报道介绍说， 狼王

托蒂的儿子，2005年出生，就很好

地继承了父亲的足球基因， 从小

进入罗马青训营， 在各项青少年

足球赛事中， 常披父亲穿过的10

号球衣，佩戴队长袖标。

舍甫琴科的第二个儿子 ，差

不多也是这个年龄， 在切尔西的

青训营训练。

范大将军范佩西的儿子 ，目

前正在费耶诺德的U16球队接受

足球教育， 费耶诺德已经聘请范

佩西为球队青年军的教练 ，14岁

的小范被看作是费耶诺德青年军

中最有前途的新星之一。

原巴萨前锋克鲁伊维特 ，家

里两个儿子都继承了父亲的天

赋。 贾斯汀·克鲁伊维特已经是罗

马球员 ，14岁的四儿子目前在巴

萨青训营踢9号前锋。

另外， 阿根廷球星阿奎罗的

儿子也值得关注，你想想看，他的

亲爹是阿奎罗，外公是马拉多纳，

教父（干爹）是梅西。

罗列了这么多， 其实想说的

话题也很简单， 中国足球现在在

选材方面除了要更多的基数之

外，还要做到精挑细选。 我们要重

点关注那些他们的父辈是球星的

年轻人、这样的孩子从以往来看，

往往成才的比例是不低的。

中国女足的
第一次尝试

隔岸观火

事有因果

宇观赛场

●看到这个标题，大家肯定

会一头雾水。 我们的国足眼下

正在打世界杯亚洲区的 12强

赛， 要冲击2022年卡塔尔世界

杯。打世界杯决赛？一是国足还

没有从亚洲赛区出线呢。 二是

卡塔尔世界杯还没有开打呢 。

什么情况？ 原来这是正在备战

与越南队首战的国足队员们表

白的一个决心：“我们要把12强

赛当做决赛来踢， 当做世界杯

的决赛！ 不管是哪个对手，全力

以赴！ ”国足上下表决心不是一

回两回了。 12强赛第一轮迎战

澳大利亚队， 表示的雄心壮志

是痛击对手 、全取3分 ，可惜被

对手轻取了3分。 第二轮遭遇日

本队，表示的雄心壮志是力争3

分、保底平局。 又可惜了，也被

对手拿走了3分。 现在是面对了

越南队，各位又表决心了。 而且这

是地球人踢足球的一个顶格的雄

心壮志了： 把比赛当做世界杯决

赛来打。 要找出比世界杯决赛更

高规格的球赛， 那就得以后能够

寻找到外星人来比试比试宇宙杯

赛了。 这个决心还是留给子孙后

代去表白吧。

●越南队也是两连败。 这次

面对国足他们的决心一点也不含

糊，他们的球队喊出了“输谁也不

能输中国”的震天口号。 从历史战

绩来看， 越南可以算是国足的手

下败将，输得多多。 能平能赢的战

绩，只是他们的U18青年队。 能查

考的统计表明，中越交手12次，国

足10胜1平1负。 为什么当下的越

南队突然底气十足、气势汹汹呢？

这是因为越南队近些年确实有了

长足进步， 世界排名跃升到了第

92位。 国足近20年来的战绩一直

不佳， 这更使得越南队认为世界

排名第 71位的中国队不但不可

怕， 还是12强赛中的鱼腩部队 。

“五十步笑一百步”？ 实实在在的

是九十步在耻笑70步了。 依我看，

这是足球场里的搞笑剧情。 以上

海闲话来讲， 是滑稽剧团里的独

角戏，自唱自赞。

●国足是在当地时间10月7日

与越南队对阵。战胜越南是国足在

12强赛中的底线。能够赢，必须赢，

不得不赢。这是没有一点点可以商

量的结局。 国庆小长假里，国足就

应当在西亚好好训练， 增强体能，

一举击溃第92位的南亚球队。也不

必把此战比作世界杯决赛了。 如

此，是贬低了世界足球哉。

自说自画

打世界杯
决赛啦

秦天论道

冉冉升起
的球二代

“流量明星”

美网结束后， 男子网坛迎

来了拉沃尔杯这项表演赛。 和

往届相比， 今年的参赛阵容缺

少了三巨头的助阵， 仅有以梅

德韦杰夫、兹维列夫为首的“95

后”球员，以及本土作战的美国球

员伊斯内尔等人出战。 虽然参赛

球员以“残阵”亮相，但比赛本身

依旧充满看点。

比赛的话题度， 来源于这批

年轻球员场内外的各类八卦 ，而

不是场上神出鬼没的 “神仙球”。

随着他们成为队友或是对手 ，梅

德韦杰夫、 西西帕斯和兹维列夫

等欧洲组队友昔日互相之间的口

水战， 世界组队员克耶高斯对他

们的一些冷嘲热讽，这些“不堪回

首” 的往事成为了他们现在不得

不面对的尴尬。

因此， 比赛的关注点变成了

在场内外都曾吵得不可开交的梅

德韦杰夫和西西帕斯是否能以

“梅西”组合合体出战双打、兹维

列夫和克耶高斯是否能修复 “翻

了船” 的友谊等一系列看似自带

流量的看点。

如果有巨头球员坐镇， 也许

情况会大不相同。

“95后”球员为何会把关注度

的风向带偏，他们阅历不足、年轻

气盛和表现不稳定等是原因，但根

本原因是他们没有拿得出手的“作

品”， 他们目前取得的成绩几乎和

博得的流量不成正比。

现阶段他们最高光的时刻 ，

就是在前不久结束的美网和奥运

会。 在纽约，梅德韦杰夫3比0横扫

德约， 拿到了他们这批球员之中

的首个男单大满贯冠军；在东京，

兹维列夫拿到了奥运男单金牌。

但大部分“95后”球员在遇到

巨头时，总是“雷声大雨点小”，往

往会在被巨头“上课”的同时碰一

鼻子灰。 除此之外，比赛自带偶然

性的客观因素， 导致赛果具有不

确定性，有时会出现意外的情况。

若是真有足够能力扛过费德

勒和纳达尔等巨头的大旗。 他们

今天的状况， 无异于毫无代表作

的“流量明星”。 如果在接下去的

某个赛季，这批“95后 ”球员能够

如有神助般在大满贯等大赛赛场

向三巨头施压， 那么他们才能摆

脱“流量明星”的嫌疑，真正依靠

自己的实力说话。希望这一天，来

得不要太晚。

葛爱平

秦天

阿仁

姬宇阳
●

全运会女足决赛，上海队0

比1小负联合队，屈居亚军。 然

赛后，球员们很骄傲。

原因在于， 上海队有五位

大将在联合队的阵中， 还有两

位大将在留洋， 连主帅水庆霞

都贡献给了联合队。

一支球队少了七位主将 ，

少了带队多年的主帅， 能一路

杀进决赛， 并在决赛中与联合

队打得难解难分， 球队所做出

的努力与表现出来的能力， 非同

寻常。

●

值得骄傲的，远非这些。 东道

主陕西队3比1战胜北京队， 获得

铜牌，是历史性的突破。

陕西的突破， 有上海女足的

贡献。 支援陕西队的上海女足小

将陈霞、杨倩、闫颖颖是主力，还

有打替补的吴晓霖。

陕西队战江苏队的绝平球 ，

是闫颖颖捅的，是陈霞打进的。 点

球战，杨倩、闫颖颖先后破门。

●

在全运会女足比赛进行时 ，

金山杯邀请赛也在进行。 蝉联全

运会冠军的上海U18女足参加了

金山杯， 先后以2比1同样的比赛

战胜了申花女足与广东队。

U18女足不是完整的主力阵

容，因为尹丽红、孙雅洁等大将入

选并参加金山杯的U17国家队。

申花女足的队长王苗苗 、主

力门将郑洁，是上海女足的球员。

●

水有源头，事有因果。 大的小

的，上海女足球员遍地开花，很风

光，这得益于扎实的青训基础。 这

个基础，马良行小有贡献。

2010年，马重归上海女足，任

总教练，力推两件事：其一，让基

层教练有奔头， 水庆霞原是少体

校的基层教练， 马调水任上海青

年女足的主帅 ，2013年水带的青

年队全运会发挥失常， 只获第六

名，但马力排众议，水升任上海女

足的主帅；其二，建议足协设立基

层教练奖励基金，每年评选优秀，

给予重奖。

事业上有奔头， 利益上有奖

励， 基层教练的积极性主动性被

充分调动，青训范围扩大，基础扎

实，也就顺理成章了。

●

饮水思源， 骄傲的上海女足

对退了休的马良行说声谢谢 ，似

乎是应该的。

朱润宇


